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                                        「「「「死死死死」」」」文字文字文字文字    

    

家裡掛了幅字，所有訪客見到都會注視片刻，努力辨識到底上面寫的是什

麼；字體是篆書、草書或者另外的什麼？我說是「女書」，有人略知一二，大多

數聞所未聞。 

    

珠筆落文詩一首珠筆落文詩一首珠筆落文詩一首珠筆落文詩一首，，，，奉到貴家相會言奉到貴家相會言奉到貴家相會言奉到貴家相會言    

恭賀姊娘千般好恭賀姊娘千般好恭賀姊娘千般好恭賀姊娘千般好，，，，榮華富貴過光陰榮華富貴過光陰榮華富貴過光陰榮華富貴過光陰    

想起非常結交日想起非常結交日想起非常結交日想起非常結交日，，，，姊妹同歡樂逍遙姊妹同歡樂逍遙姊妹同歡樂逍遙姊妹同歡樂逍遙    

姊妹情深義又重姊妹情深義又重姊妹情深義又重姊妹情深義又重，，，，可如同父共母生可如同父共母生可如同父共母生可如同父共母生，，，，    

留得人情千日在留得人情千日在留得人情千日在留得人情千日在，，，，不要隔疏姊妹情不要隔疏姊妹情不要隔疏姊妹情不要隔疏姊妹情。。。。    

                                                                                                                                                                    庚寅年書何豔新庚寅年書何豔新庚寅年書何豔新庚寅年書何豔新    

    

這幅字既不是從紀念品商店買來的，也並非社交酬作得到的，這是最後一位

女書傳人親自把筆寫下送給我的，異常珍貴，一筆一畫承載了她的人生故事，她

母親與外婆的人生故事，甚至是一百年以前許多女性的共同故事。 

我珍貴著女書，以是，從沒有如此渴望過一個文字的死去。 

死了也就純粹了，回到當初這個文字被創造時的情態 

 

故事還得從 2000 年說起，不偏不倚的千禧年，我進入巴黎的一間私立電影

學院，卻感到很不適應，一位同樣留法的朋友建議我：「去高等社科院聽課吧，

視覺人類學，很有意思的。」 

社科院都是講座課，而不是上對下的制式教學，才聽我便喜歡。若要申請，

這學門給的條件是十五頁的研究計畫，從來我只在文學跟電影之間打轉過，天知

道人類學從何研究起。上下思索間，眼前竟然浮現了一些奇妙的字，纖細、傾斜、

流線感，婉妙有若女子顛起腳尖跳著舞，大學時我在書店翻過一本精裝硬皮

的……《女書》！ 

我請家人飛快寄過來，讀完後很認真誠懇的寫了個計畫，沒有偉大研究目

標，只想將這個獨特的文字梳理一番，照見女書所映射的心靈世界。指導教授相

約面談，我帶著那本《女書》赴約，很心機的覺得，只要教授看到上面的美麗文

字，不會嫌棄我法文說得坑坑洞洞，果然他讚嘆著：「美啊、簡直太美！」我在
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一百多份申請學生中被錄取了。 

 

被被被被「「「「誤會誤會誤會誤會」」」」的文字的文字的文字的文字    

    最早我跟許多人一樣有個不算錯的錯覺 ── 女書是女人發明的一種神秘

文字。也因為這個說法，在 1980 年代吸引了全世界的學者訪踏，一時之間女書

研究欣欣向榮，各種「攀附」也絡繹不絕。歷史學者將女書的起點拉遠到商周時

期，認為與甲骨文有關；地方文史工作者熱心「造字」，竟然造出了一本磚

頭辭典；還有部紀錄片認為瑤族「從母居」是世上最平權的文化，女書的起源就

是受到瑤族啟發，用以對抗男權。 

這些攀附的後面自然是希望讓女書更浩瀚、更古遠、竟而更偉大！不是過

錯，在我，卻錯過了女書最核心的真實。 

女書流傳在中國湖南省江永縣，是一種異於漢字的書寫系統，也是當今世上

唯一的女性專用文字，這點無可疑議，然而關於女書的起源，一直沒有確切的時

間點，比較實在的說法是來自「胡玉秀探親書」，這首詩文說的是宋朝時一位妃

子，「嫁入朝中多苦楚，不如投石問長江」，她想要一解滿腔的思鄉之苦，又必須

避過宮中耳目，於是發明了一套文字，只有她跟家鄉的女性親友能讀懂，是為女

書。 

從前女人沒有受教育的權利，她們稱漢字為「男書」，一旦有了屬於自己的

文字，自然會將其稱之為「女書」。江永地區的農村婦女有結交姊妹的習俗，即

使各自婚嫁到不同村落，也依然會維繫著姊妹情感，她們靠女書來通信，彼此述

說著婚後遭遇，多半是丈夫早逝、夫妻不睦、家務繁重、婆家責罵、飢荒受苦一

類的內容。換言之，女書成為了一個情感出口，讓她們能夠無所顧忌的自由述說，

女書的世界，男人既看不懂也不關心。而她們對女書的珍視會一直延續到死亡之

後，希望姊妹寫的文字陪伴她們到另一個世界。 

當地焚書陪葬的風俗，也造成了女書起源的撲朔迷離，目前可見的歷史文

物，最早只見於清朝，按此，就只能保守估計這文字至少流傳了一兩百年。 

如果問當地人女書是什麼？就會得到三個字：「訴可憐」。 

沒有其他拉哩拉雜的解釋，他們最直接的答案，女書等於訴可憐。 

這不是一個籠統的印象，更揭露了女書的核心本質── 一種憂傷的自傳書

寫。她們用女書來表達自己的生命遭逢，這個文字跟憂傷緊扣著，從最起初就是，
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即使所謂的最初不過是一首詩歌，這文字也從來沒有過一個溫馨的來由。 

    

刻意遺忘的刻意遺忘的刻意遺忘的刻意遺忘的，，，，又尋又尋又尋又尋來來來來    

既然讀的是視覺人類學，除了書面資料，我熱烈計畫著要親自前往江永做田

野調查，同步以影像紀錄下來。那是在 2003年，中國突然間爆發出 SARS（嚴重

急性呼吸道症候群），疫情蔓延到我不得不將計畫擱淺。隔年又傳來一則消息：

最後一位女書傳人陽煥宜過世了，她正是我主要想訪查的對象，官方宣稱世上再

無懂得寫女書之人，一時之間，眾家新聞悲嚷著女書將從此失傳！ 

我想，那自是不必再去了。一直到我 2004 年寫完碩士論文，總沒能去成江

永，那個我所神往的女書流傳地。指導教授建議我博士換個研究題目，既然再無

女書傳人，資料又如此有限。 

女書的文本是先被翻譯成漢語，然後我從漢語又翻譯成法文，自己並沒有

把握還能夠留住多少的情意幽微。幫我修改論文的老先生與指導教授，一致讚美

論文中流動著的一份詩意與細膩，實則不是我，而是那些女書作者。比如義年華

的悼亡詩：「又惜他先冷又惜他先冷又惜他先冷又惜他先冷成水成水成水成水，，，，他日他日他日他日家家家家先冷先冷先冷先冷孤魂孤魂孤魂孤魂」」」」，原本就真摯哀婉，我只是透過

這個書寫去凝視女性的所思所感。 

被女書觸動，卻始終未能成行的遺憾，變成一種很隱微的痛，我沒有再去追

索任何關於女書的任何事，甚至刻意要遺忘，連碩士論文都沒多留一本。 

幾年後，唸完書回到台灣，偶然認識了中研院研究員劉斐玟，二十多年來她

一直從事女書研究，從她的口中我才得知，其實女書未完，仍有女歌在世上傳唱，

仍有女文在筆下書寫，仍有女書傳人在人間。但這又是一個行將消逝的文字，令

我感到一種跟時間拔河的迫切性。 

我們決定要合作拍攝女書紀錄片。 

 

何豔何豔何豔何豔新新新新    

非常遺憾在我們拍攝的 2010-2012 年，不僅繼續研究女書的學者很少，而且

真正的女書傳人幾乎完全凋零，我在前製期非常不安，因為不確定還能拍到什

麼。劉老師提供了所有她上窮碧落得來的田野資料、照片、文物，甚至用小DV

拍攝的影像資料，我們也已設定主要拍攝對象是她的結拜姊妹何豔新，但沒見過

這位女書傳人，一顆心懸在那邊，對一切沒有把握。 

第一眼見到何豔新，我的疑慮一掃而空，她一點不像農村老太太，她顯得不
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與人同，敏感聰穎，率真直接，有分傲骨，特別是還有一種文學性。 

初見那天，整個團隊照理跟她還在彼此客套的階段，卻不想，一落坐，話匣

子打開，有如久別重逢，話家常不說，她還悠悠談起一位李家先生，因為住得遠，

豔新母親不讓她嫁，不管她怎麼抗婚絕食出走，都沒成功，這可是她深埋內心的

「初戀」，劉老師覺得不可思議，豔新就這麼輕易對一群「陌生人」真情流露了。 

影像創作非常需要一種「恩典時刻」，意即「我」與「他者」無須多言，天

時地利，彼此自會達到一種默契理解；在豔新與我之間，初見時已然如此。 

拍了半個月，我總好奇著女書後面的「真相」，比如女人都是同行，可能好

姊妹也會有嫉妒、吵架的，但這類事不能打直球，我先從豔新的好姊妹那裡溫柔

埋伏，等到豔新聽說了，便笑言：「妳真是一個好妖精！妳看……妳的眼睛像畫

眉鳥。」我一驚，她非常懂呢，我的小奸小壞，老是會耍賴、耍無知、耍可愛，

懂得繞一圈來抵達目的地。 

結拜姊妹之間用女書來通信，收到信的對方，並不是靜靜閱讀，而必須用唱

的，女書是一種需要用唱才能解義與會意的文字。如果置身過那個唱女書的聲情

抑揚中，一定會被其間的哀怨調子給牽動，不管懂不懂當地方言，都能心領神會

她們正在訴說自己的可憐。 

豔新為了我們試唱過「哭嫁歌」，幾次都唱不下去，調子一起，眼淚就掉下

來，她說：「如果妳懂，妳會比我哭得更傷心」 

    

要一種殘缺的延續要一種殘缺的延續要一種殘缺的延續要一種殘缺的延續，，，，或或或或者者者者求全的斷裂求全的斷裂求全的斷裂求全的斷裂    

官方報導總說女書為中華文化光榮的建樹，「女權」的伸張，對封建父權的

抗議，人類文明進步的指標，也一直宣傳培養了「新女書傳人」。事實上，女書

在行銷包裝之下已然「博物館化」與「觀光化」。 

我去參訪了「女書學堂」，一座姑婆神像供奉在學堂裡，附近幾個村的小女

孩寒暑假來學習，這倒還好，教導後輩認識這個文字。然而看到了女書園主辦的

「女書形象大使選拔」，海報上一個個年輕貌美女子的沙龍美照，這跟女書有何

關係？兜售女書書法作品、女書文物複製品，這些商業作法無可厚非，然而遠不

如重讀文本，傾聽女性筆下的聲音來得更真實。 

我們的鏡頭跟著也來到在北京舉行的「申請非物質文化遺產大會」，女書被

用來載歌載舞，請女書傳人現場展示字畫、剪紙，這更令人感覺到這個文字的「瀕

危」。遠藤織枝教授應邀而 來 之 前 ， 她開的 條 件 是「 何豔新來 ， 我 才



 5

來 。 」 當 初 就 是 這 位日本 學 者偶然發現 了 何豔新會 寫 女 書 。  

在 女 書方興未艾之 時 ，全世界學 者 都跑來 了江永，豔新硬 是 要

「藏」著，大 家競相「展才 」「憶舊」，她 卻 當成秘密似的 不欲人 知 。

其實會 寫幾個 女 書 字 ， 不僅會 被 當成舞台上 的主角閃閃發光， 還可

以因此稍微改善經濟困頓， 有 人 會收購女 書 文物，官方單位 也 會 給

予照顧。    

我問豔新：「怎麼 不 承 認呢？ 」  

「太苦了 ！ 我已經放下 了三十 年 ， 就 不想再去 回憶。 」  

豔新家裡掛著政府頒給她的「女書傳人」正紅字金框匾額，但這匾額岌岌可

危，不知哪年就會被摘下來，因為她不太聽話。不管是申奧成功，世博開展，黨

的生日，國家的誕辰，其他的女書傳人都會寫文章頌揚，她則不，「女書就是訴

可憐嘛，我不會寫那些，我的外婆沒有教給我」。 

官方邀約她不寫，她老人家興致一來，便落筆送了我一幅字，留得人情千日留得人情千日留得人情千日留得人情千日

在在在在，，，，不要隔疏姊妹情不要隔疏姊妹情不要隔疏姊妹情不要隔疏姊妹情；如此被她看重，那字好似有千般萬般的情意，穿越了舊日

時光，山重水隔，掛在了我台北書房的案頭。 

我的看法與遠藤織枝相同，何豔新是最後一位還能夠用原初的純粹情感來創

作的女書傳人，其他都不是「自然女書傳人」，通過後天學習固然也可以學會，

但她們無法創作，更已經脫離這個文字被創造時的情感語境。當明瞭了自然女書

傳人的「價值」，有的開始編造身世，說自己從小是由姨婆、祖母教會女書的；

有的開始泣訴生命的傷痛，架設個人網站吸引閱聽眾，這些是一種「創新」的自

我宣傳，卻無法落實在深刻的創作之中。 

國家可以出手保護，然 而 文 字 自 有其生命，與其強制使用維生呼

吸器，凌遲著文字的原貌，我覺得還不如有尊嚴的死去。死去了，也就純粹了；

如果可能，我但願能掐死那文字，不要有所謂的假女書、新女書，寧願守住這個

文字當初被創造時的乾淨原初。 

 

即使有一天女書完全死亡，成了死文字，也不會抹去這個美麗文字存在過的

事實。曾經來過，對其念想，閱讀那些訴可憐的文本，女書才於是未完。 
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